

• Expertos creen que este año terminará con más femicidios que en el pasado

# 22 MUJERES MURIERON EN MANOS DE SU ESPOSO ESTE 2010

• Muchas mujeres viven ciclos de violencia y no cuentan con apoyo de las autoridades



Para enfrentar una conducta de agresión, los especialistas recurren medidas clínicas, médico-forenses, legales, jurídicas y sociales.

**EFRÉN LÓPEZ MADRIGAL**  
elopez@prensalibre.co.cr

**E**n lo que va de año, las autoridades judiciales contabilizan 22 femicidios, y según los conocedores del tema, si esta situación no se detiene, este 2010 será el que registre más muertes de mujeres en manos de su pareja sentimental.

En la primera semana de junio se cometieron cinco asesinatos y la política de seguridad ciudadana que se está elaborando no toma en cuenta la violencia contra las mujeres, a pesar de ser el problema más frecuente de intervenciones policiales y de procesos judiciales.

La posibilidad de que el hombre pueda ser también sujeto pasivo de estos hechos y el componente sociocultural que existe en el origen de este tipo de conductas han hecho que la visión del problema haya seguido un enfoque clásico, considerándolo como una manifestación más de la violencia interpersonal.

La mayoría de los estudios centrados en este problema han seguido una orientación descriptiva, encontrando una serie de características en los elementos que lo configuran, que han llevado a unos posicionamientos en muchas ocasiones distanciados de la realidad.

Todo esto debido a la identificación de la agresión a la mujer

con algunas características encontradas en los elementos, considerando que la agresión a la mujer se produce en determinados ambientes por parte de ciertos hombres, interpretando que las alteraciones que presentaban las llevaban a ser maltratadas, cuando en realidad eran producto del maltrato.

“Muchas de las mujeres que sufren maltrato ven este trato de su pareja como algo normal y algunas veces lo sienten como amor. Esto no debe ser visto de esta manera, ya que no se debe aceptar ningún tipo de maltrato por parte de un hombre, ni justificar su acción”, explicó la psicóloga Adriana Córdero.

## POSICIÓN MASCULINA

Muchos estudios a nivel mundial se muestran desde una perspectiva más analítica, identificando como origen del problema el contexto sociocultural que sitúa al género masculino en una posición de superioridad y dominio respecto del femenino.

Viéndolo desde esta perspectiva, la mujer es una subordinada permitiendo al hombre utilizar diferentes métodos, entre ellos la violencia, para mantener estas posiciones.

Este contexto origina una serie de elementos comunes que definen el síndrome de agresión a la mujer con tres manifestaciones: el síndrome de maltrato a la mujer, la agresión sexual y el acoso.

## **AGRESIÓN SEGÚN SIGMUND FREUD**

**L**a explicación que hace Freud de esta nueva concepción teórica de la agresividad, y que no es una tesis absoluta, se expresa por sí sola cuando en sus posteriores concepciones decía: “La relación de odio con los objetos es más antigua que la del amor, procede del repudio primordial narcisista por parte del ego del mundo externo con su efusión de estímulos”.

En su calidad de manifestación de la reacción de disgusto provocado por los objetos que da siempre una relación íntima con los instintos conservadores del individuo; de modo que los instintos sexuales y del ego pueden fácilmente formar una síntesis en que se repite la de amor y odio.

Freud se percata posteriormente, después de haber tenido algunas evidencias clínicas sobre el hecho de que el niño no necesariamente repudia al estímulo y odia al mundo por su intrusión, sino que “puede afirmarse que los verdaderos prototipos de la relación de odio se derivan no de la vida sexual, sino de la lucha del ego por conservarse y mantenerse.